
B!" !"#!年 $月 %日

星期六

!"#$%&'&'(()('*)*+#)*,

-.小时读者热线：/0--11

责任编辑：龚建星

手
袋
现
象

陈
钰
鹏

! ! ! !手袋是女人的忠实伴侣。在西方有句流行话叫“不
带手袋不出门”。手袋被归在服饰类，每个女人至少有
一个手袋，手袋是女人最私密的服饰之一。一个由心理
学家等专业人士组成的小组在世界 !"个城市（包括上
海）对“手袋现象”进行了调查和研究，他们在女人手袋
中发现过 #$%种物品，收集到 !$%个关于手袋的故事。
一份民意调查显示，女人们一生中平均约有 "&天的时
间在她们的手袋里翻来翻去。

欧洲中世纪时期，手袋是男人和女人都用的器
物，通常固定在腰带上，用布料或皮革做成。'&和 !"

世纪时，男人的手袋变成了衣袋，缝在
衣服里边；女人的手袋也躲入了裙子，
甚至缝在衬裙上，裙子上有开缝，伸手
可及。男人的手袋从此永远成了衣袋，
女人的手袋虽然在裙子里躲藏了相当
长的时间，但到了 !(世纪，女式方形低
领口紧身胸衣成为时尚；)(世纪末，在
（!"*$+!"**法兰西第一共和国）督政府
时期风格的影响下，女式时装越来越趋
紧身、越来越透明，手袋已无法在紧身

胸衣和半透明裙子里隐藏了。!(%$年前后，热衷于紧
身胸衣的女士们决定恢复独立的手袋，同时出现了皮
制手袋，并装上了提带和弹簧锁。至 !*世纪末，手袋
终于成为了女子的专门服饰。

第一次世界大战后，真皮匮乏、手袋昂贵，很多著
名的服饰公司不得不用棉布作为生产手袋的材料。,%
世纪 ,%年代，合成材料所占比例大为上升，与此同
时，加拿大军队的军需袋上所用的拉锁也出现在上流
社会的手袋上；信封式手袋、金属丝网舞厅手袋等纷
纷“卷土重来”。从上世纪 -%年代末开始，手袋日渐大
型化，背带和提带越来越长。

)*"&年签订了“华盛顿物种保护协议”，根据协议
规定，必须持有合法证书才能生产爬
行动物皮革商品；于是，成立于 )*",

年的国际爬行动物保护协会制定了物
种保护标识，作为合法证书。爬行动物
皮革手袋的生产明显受到限制，皮革
制品厂于是研制了一种冲压法，将牛皮表面压成鳄鱼
皮的皮纹，权充鳄鱼皮手袋。
经历了几个世纪的手袋现象竟然引起了一位心理

学教授的极大兴趣，他对手袋和它们的主人作了 ,%年
研究，根据该教授的观察和研究，用大手袋的女人喜欢
享受生活，有创意但比较冲动，生活中有点杂乱无章。
喜欢小手袋的女人总是生活在梦幻世界里，她们的手
袋里装满了渴望和期待，她们通常比较拘谨和被动，似
乎总在盼望着会发生什么。爱用中等大小手袋的女人很
可能是完美主义者，生活比较实在，穿着比较随便，愿意
帮助别人处理事情，她们的手袋也许朴实无华，但里面
有很多内袋，因为她们喜欢看见袋内“一清二楚”。

手袋在告诉我们：它
的主人在什么年龄段、经
济状况如何、喜欢做什么
事情、什么东西对她很重
要、她有何种风格……当
然，男人也可以用手袋的。

快乐余言短信
余惕君

! ! ! !有了好的心态，人就能放松，就
能保证行动的准确和坚忍不拔的毅
力。如此，结果就会早日到来。“干
活”，干了才会“活”，越干越活；“出
路”，出去才有“路”，越出去越有路。
人的一生离不开“人”、“事”两

字，如何做人，如何做事。如何做事
又取决于如何做人，因此“人事”，人
在前，事在后。一撇一捺写个人，一
生一世学做人。
有人说：“不可能！”也有人说：

“不，可能！”增加了一个逗号，但其
意义大不同。它使后面惊叹号的内
容大大改观，不是惊叹于无所作为，

而是惊叹于不懈努力。
创造机会的人是勇者，等待机

会的人是常人，放弃机会的人是蠢
者。人生最遗憾的不是过错，而是错

过，在于轻易放弃了不该放弃的。
只看眼前会失去未来，发现不

了问题是最大的问题，没有危机感
是最大的危机，满足现状是最大的
陷阱。与其困难时再找退路，不如顺

利时开拓出路。
笨鸟可先飞，但飞之前先要辨

别路径；鸟应先出头，但应选择一个
枪射不到的角度，或是在枪响之前
就飞出射程。凡事“先谋后动”，两军
相遇“智”者胜。
只看大事，会忽略小事；只看小

事，会看不见大事。责任心是金，有
了责任心，不因事大而难为，不因事
小而不为，不因事多而忘为，不因事
杂而错为。
成功的程度取决于信念的强度。

考场、官场、职场、情场、赛场……人
生无数场，根本在“气场”。
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! ! ! !著名男中音歌唱家刘秉义，是我国
歌坛的一棵常青树。他年近八旬，从参加
枪林弹雨中的志愿军文工团开始，从艺
已一个甲子，但至今仍活跃在祖国天南
海北的舞台上。他的代表作《我为祖国献
石油》久唱不衰，石油工人更以此为豪。

上世纪 $%年代末，为了冲破帝国
主义的经济封锁和苏联的背信
弃义，以王进喜为代表的中国石
油工人在我国东北条件艰苦的
大庆油田做建设，上演了惊天
地、泣鬼神的动人一幕。

为了学习、弘扬“铁人精
神”，)*&)年底，沈阳音乐学院院
长李劫夫亲率学校作曲系全体
师生，去大庆油田下生活。在冰
天雪地里与石油工人同劳动、共
生活，从而创作一批真实反映他
们精神面貌的音乐作品。

一天，李劫夫的得意弟子、
青年教师秦咏诚中午在职工食
堂就餐，偶尔看到黑板报上刊登了油田
工人薛柱国满怀豪情写就的一首十二
行的短诗《我为祖国献石油》，字里行间
无不渗透着不屈的奉献精神。秦咏诚被
短诗深深感染而激动不已，马上放下手
中的碗筷，拿出随身所带的创作
本，仅用了十几分钟就一气呵成
了传世经典《我为祖国献石油》。
翌年初春，刚从中央音乐学

院毕业留校当教师的刘秉义，在
《歌曲》杂志上看到了《我为祖国献石油》
这首歌曲，顿觉眼前一亮：此歌不仅形象
生动、朗朗上口，而且旋律很美、易唱易
记。刘秉义旋即找来学校的一位手风琴
老师试唱，效果奇佳。打那后，无论下工

厂、去农村，还是上剧场，《我为祖国献
石油》是刘秉义的必唱歌曲，受到人民
群众的热烈欢迎。)*&-年初，中央人民
广播电台录制了由中央乐团管弦乐队
伴奏下，刘秉义演唱的《我为祖国献石
油》向全国播送，同时在“每周一歌”节目
中教唱此歌。从此，《我为祖国献石油》走

进了千家万户，它激昂的旋律也
融入了亿万人民的心田。
不久，刘秉义接到大庆油田

的演出盛邀，兴奋得好几晚夜不
能寐。在大庆，刘秉义同工人一
样，住的是干打垒。他还参加了
一次井架整体搬家的工作，深感
石油工人的艰辛。在大庆的多场
演出中，刘秉义都爬上高高的井
架，在结满冰、滑溜溜的井台钢
板上，迎着漫天的风雪，在手风
琴伴奏下，面对黑压压的工人师
傅放声高歌：“锦绣河山美如画，
祖国建设跨骏马……”在零下 -%

摄氏度的严寒中，工人们齐声和唱：“天
不怕、地不怕……”这种无坚不摧的力
量和豪迈的英雄气概，使刘秉义热血沸
腾，心灵受到极大的震撼。

在以后的岁月里，刘秉义唱着《我
为祖国献石油》踏遍了祖国所有
的大小油田，他也与石油工人结
下了不解之缘。
上世纪 (%年代初，港台流行

歌曲在大陆风靡一时，但刘秉义
每次演出的保留曲目，还是《我为祖国献
石油》。说来也奇，在当时中国创作歌曲
不被看好的状况下，刘秉义的这首歌却
能赢得满场的喝彩，总要返场再唱一遍。
我想：这就是经典的魅力所在。

!!!中医与肿瘤"十四#

张建明

调降正气的新佐证!下"

! ! ! !上期文章中我向大家
介绍了隆哥教授短期禁食
有利治癌的观点，我要补
充作个说明的是：该法应
用是大有讲究的。须有医
生指导，病家不能盲目试
用。以后我会具体论述。
今天讨论的是西医肿

瘤学中关于肿瘤细胞休眠
的相关问题。

对肿瘤细胞
休眠的概念现在
仍有争议，但多数
意见是指肿瘤细
胞在人体内长期存在而
没有明显生长，但仍具有
增殖潜能，临床上检测不
到肿块及无症状的一种
状态。通俗而言，就是“活
着但不动”之意，好像动
物的冬眠。肿瘤休眠细胞
的存在是恶性肿瘤难以
根治的主因，也是导致复
发和转移的根源。
肿瘤细胞休眠既可存

在于癌前期，也可存在于
既病经治疗取得临床痊愈
后。医生追求的是后一种
休眠状态，那么如何才能
实现这种目标呢？

)*") 年美国的佛克
曼教授发现“肿瘤的生长
和转移离不开肿瘤血管”，
率先提出了“通过阻断肿
瘤血管来扼制肿瘤”的新
理论，于是肿瘤血管阻断
疗法也就应运而生了。
西医认为肿瘤的生长

分为无血管期和血管期。
肿瘤细胞形成之初，是没
有血管与人体血管相连
的。等长大到一定体积后，
由于需要从人体汲取更多
的营养，就会在相关因素
的作用下长出血管，这就
叫肿瘤的新生血管。也就
是说，血管生成是癌细胞
生长和转移的必要条件。
没有血管的肿瘤是长不大
的，而对人体造成危害的
肿瘤都是在其生成了血管
之后。肿瘤血管既是癌细
胞汲取营养的通道，也是
复发和转移的主要途径。
而肿瘤血管抑制剂就是直

接针对肿瘤血管的，它通
过阻断癌细胞的营养通道
而使肿瘤消退，还可防止
肿瘤的复发和转移。

由上可知，只要使癌
细胞休眠，对人体的危害
也就缓解了。那么癌前期
的休眠与治疗后休眠的
原理是否相同呢？对此我

未找到西医的解释。我体
会前者是由癌细胞处在
“胚胎”期因而力量薄弱
所致，是自身的原因，与
免疫力的强盛无关。而经
治疗后的休眠是通过打
击或抑制癌细胞使其数
量减少以致力量薄弱而
实现的，是被动的
结果，也跟免疫力
的强盛无关。因
此，病前与病后的
休眠，在本质上都
是因为癌细胞的数量少
而力量弱所致。所以设法
使其虚弱就可有利于癌
症的控制。
隆哥的禁食法是通过

饿身体而间接地使癌细胞
虚弱，肿瘤血管阻断疗法
则是直接饿死癌细胞，都
是通过饥饿以使癌细胞虚
弱而衰退的方法。可见只
要能使癌细胞虚弱的治法
都是好方法。
血管阻断疗法的应用

固然明显提高了治癌的整
体疗效，但为何仍不能藉
此而治愈癌症呢？我体会
原因在于：它的作用只是
减阻了癌细胞局部的营养
水平，而没能做到使它的
养料源头，即人体的营养
水平的整体下降。虽然西
医也已认识到了肿瘤休眠
状态的诱导与维持跟人体
的内环境是密切相关的，
但限于它的天生短处，要
想在技术上做到既使人体
营养水平下降而又不出现
破坏性作用. 至少在目前

是困难的。而临床早已确
证的是，对任何顽病采用
不顾人只及病的任何疗法
都是难有治本之效的。
西医讲的癌细胞所需

的营养，包括了血液、氧气
等营养成分，这些分属于
中医的气血阴阳。但我体
会它在热毒性质的癌症中

则主要表现为以气
和阳为主的正气。
所以不仅癌细胞的
营养关乎正气，而
且肿瘤血管的生

成、增生、修复及其血流的
是否丰富，都跟人体体质的
是否火热以及正气水平的是
否强盛密切相关。因为中医
认为，气有余便是火，气阳
能生血，血得热则行且速。

那么人体的何种状
态会使得癌细胞的营养

丰富或者贫弱呢？
癌细胞长在人的
身上，自然人的营
养丰富甚至过多
就会使癌细胞的

生长旺盛。反之则相反。
这跟草木生长与土壤中
营养的关系是一样的。而
营养多的人则大多正气
水平偏高或亢盛。虽然正
气强不是生癌的必然因

素，但却是癌细胞和癌症
形成后加速发展，以及临
床治愈后是否复发、转
移，及其复发、转移时间
早晚的重要因素。所以不
论从我的理论看，还是从
西医的一些新观点及临
床措施的印证来看，在适
当、可控、可逆的前提下把
人体的正气水平（包括偏
高、亢盛或者正常的）调降
至治疗所需的水平是明显
有利于控制肿瘤的。这不
仅是治疗的需要，而且正
是中医的长处。

夏建松
不如归去

（二字篮球术语）
昨日谜面：千万个雷

锋在涌现
（秦汉人名）
谜底：范增（注：别解

为“模范人物大增”）

! ! ! !尽管肿瘤细胞休眠
之说提出已久，但被我接
触并引入中医的时间尚
短，故仍将其作为我亢气
助邪论的新的佐证。

"牛博士对马妞说#

戴逸如文并图

英雄!必答题! ! ! !英雄! 为什么

不是英雄呢" 当我

看到首次报道的吴

斌事迹时# 我脑子

的第一反应是$英

雄#和平时期的邱少云%在老人跌倒该不该扶都要争

论的今天&吴斌的了不起需加上 !次方%

吴斌很快获得'见义勇为勇士(称号&令人欣慰)

有称之为平民英雄的#不妥) 英雄何须冠以平民" 难

道英雄还要用官员与平民来拉开档次"从容不迫面对

死神#指挥若定#吴斌呵#不输给久经沙场的将军%

一个极其平凡的吴斌牺牲了#他的死#却真正当

得起永垂不朽四个字%

当然#最美教师张莉丽也是英雄啦#她是和平

时期活着的黄继光% 曾经有两句诗广泛流传$*卑鄙

是卑鄙者的通行证# 高尚是高尚者的墓志铭(+ 其

中&浸透了悲愤)

张莉丽是当今社会的一道考题$ 卑鄙真的是卑鄙

者升官发财的通行证吗" 高尚真的只能是高尚者的墓

志铭吗"能不能让英雄不仅有身后的光荣&还有活着的

尊严" 能不能让英雄活得舒适舒心&活得阳光灿烂"

这是社会必答题&是我们每个人的必答题%

$借景%风波
金志浩

! ! ! !我们这条弄堂，常被电视剧
导演相中。因为弄堂宽敞，树木
葱郁，虽位居市中心，却闹中取
静，四层楼建筑，又有弯曲的石板
楼梯，在上海已很少保留如此的
建筑，所以先有《孽债》剧组借景，
近日又有一剧组入驻，还租用房
子和仓库摆放道具。导演很认真，
招募了不少群众演员，为拍一个
镜头往往要演员扮演十几遍才过
场，拍摄了整三天，气氛不错，虽
然有动静，大家也相安无事。
事情发生在第三天深夜。那

一晚，月明风轻，将近子时，居民
都已安睡，几个群众演员却在大
声讲话，宁静的夜晚，声音嘈杂刺
耳；他们还不停地搬弄道具，动作
频频；邻家的窗户打开了，同他们
打招呼，但不见效，而且声响似乎
越来越大，不时有笨重的道具被
搬拖的响动声。已经难以入眠了。
突然间，邻家儿子穿了睡衣冲出

屋门，大声喝斥他们，但依然故
我，儿子发火了，返身从家里操起
一把菜刀冲下石梯，他母亲见状，
吓得拼命抱住儿子大声哭喊，儿
子气极，指着那帮群众演员大
骂：“你们不让人睡觉！有种的不
要逃，我和你单挑！”那帮被招募
来的群众大都是
外乡来沪打工
者，哪见得了这
般架势，吓得不
敢吱声。整条弄
堂被吵醒了，大家纷纷出门指责，
一户邻居摆放在屋外的花盆被踩
碎多只，此时也找他们说理，那些
群众演员自知理亏，闷声不响乖
乖地回屋了。

第二天，里委支书和物业经
理了解情况后，拿了水果上门慰
问邻家儿子，但他母亲坚持拒收
水果，只要讨个说法；他们又拿出
钱要赔花盆，但邻居只要剧组拿

几个花盆来，同样拒收钱款。这
些行为使里委干部们也深受感
动。剧组导演得知此事，生怕闹出
命案，决定立即撤离。次日夜晚，
弄堂一片安宁，事情总算有了圆
满的结果。

电视剧导演借实景拍摄，是
聪明之举，一来
可省去搭台布阵
的钱财，二来使
剧情更真实，又
增添了现场生活

气息；但这场“风波”的起因，虽是
那些群众演员所为，实际
上是导演平时缺乏严格
要求，放弃了叮嘱的责
任。群众演员们出自对剧
组的感情，深夜还在劳
作，但他们忘却了“扰民”所带来
的后果。一旦发生“扰民”之事，
暂时忍一忍可以，忍不住了必定
会爆发，这就会影响和谐稳定的

大局。我想，拍摄电视剧除了丰富
和满足人民群众的精神文化需要
外，更长远的目标应是维护社会
和谐稳定的大好局面。实际上，老
百姓是通情达理的，记得《孽债》
剧组到了晚上基本不再拍摄，演
员轻手轻脚，生怕惊醒已经入睡
的居民，这是个好的传统。

随着电视剧借景拍摄的需
要，一些符合剧情需求的弄堂会有
更多的承担，但导演和演员也应明
确自己必须承担的责任，上海世博
会的主题是“城市，让生活更美

好”，电视剧组自然也希望
民众生活得更美好，那么，
应当明白“不扰民”作为拍
摄的宗旨之一，才能真正地
体现这一美好的愿望。
举一反三，由这件事联想开

去，不限于剧组，其他为民服务
的部门也可以从中悟得相应的
启示吧！


